

Director: Domingo Alonso  
Rev 234

# HERALDO DE TOLEDO

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Sábado 28 de octubre de 1933

AÑO II  
NÚM. 62

## A los trabajadores de la provincia

Nos permitimos haceros un llamamiento a la reflexión después del deplorable acto del domingo.

Con ser muy importante el momento presente y los problemas electorales, no lo es tanto para vosotros como el conservar la integridad y conexión de las organizaciones; unos diputados se hacen en un día y las organizaciones nos han costado hacerlas muchos años; muchos años, muchas penalidades y muchos sacrificios.

Sin diputados luchamos y triunfamos a través de un cuarto de siglo y conseguimos mejoras y conquistamos Ayuntamientos y dimos la batalla cuando fué necesario y la seguiremos dando mientras las organizaciones subsistan unidas e identificadas.

Orillar toda clase de egoísmos políticos de los impacientes y no perdáis el entusiasmo y la firmeza en vuestras posiciones; nada de deserciones ni de cambios de posición.

Teneis que reconocer que al advenimiento de la República se nos adentraron en nuestros cuadros sindicales y políticos muchos elementos desconocidos, cuyas intenciones no podían adivinarse; bien patente teneis en muchos pueblos los casos en que elevasteis a los cargos representativos a elementos que luego se fueron con el enemigo con la representación que vosotros les disteis;

y eran personas conocidas de vosotros y sin embargo os engañaron.

Nuestra labor de hoy es una labor depuradora y ésta ha de persistir hasta que nos veamos limpios de las malas hierbas que brotan siempre con abundancia en los terrenos más fértiles; es el laboreo forzoso de escarda que hay que practicar en nuestros campos sociales.

¿Puede el disgusto que os ocasionara la Asamblea del domingo haceros desmayar, ni mucho menos desertar de nuestra disciplina? En modo alguno; eso no.

Pensad un poco detenidamente en las consecuencias que traería para vosotros el que por una minucia os desorientarais y le dierais al enemigo común la satisfacción de debilitaros o desconcertaros.

Lo que hay que hacer, eso sí, es vivir muy prevenidos, porque nuestro adversario es audaz y apela a todos los medios.

¿No pudiera haber sucedido que los del Jurado mixto de Talavera, agraviados porque en la Asamblea provincial de Madrid pedisteis la destitución de ellos por unanimidad, vinieran el domingo con el propósito de malograr, entorpecer, hacer fracasar la organización de las elecciones?

Si como nos habeis denunciado varias veces firmaron condiciones de trabajo con-

trarias a vuestros intereses y favorables a los patronos, ¿qué de particular tendría que en esta ocasión hubieran procedido de análoga forma en su actuación política?

Es de notar, por lo menos, el caso de que se presentaron en la Asamblea con una credencial de tres mil quinientos votos en nombre de la Junta administrativa de la Casa del Pueblo de Talavera, y según nuestros informes la entidad referida no les dió esa representación.

¿Qué designios traían a Toledo con semejante falsedad? Cualquiera que fueran ellos serían contrarios a los intereses del Partido, porque esos procedimientos son impropios de nuestras normas y nuestra disciplina.

Por ello no hay que desmayar; todo lo contrario: darse cuenta a qué extremos llegan nuestros adversarios y unirnos más y más contra ellos, porque bien claro dicen estas cosas lo que vale nuestra unión cuando llegan, para deshacerla, hasta lo insospechado.

Nada de amilanarse por tales incidencias, que la organización provincial de Toledo no es un juego de chiquillos ni es una obra efímera; se trata de un edificio sólido construido a fuerza de grandes sacrificios vuestros y de un esfuerzo nuestro inapreciable, de cuya tenacidad y constancia sólo vosotros podéis daros cuenta, sobre todo aquéllos ya viejos que compartieron con nosotros los momentos difíciles de la cimentación.

La organización, ante todo camaradas.

¿Que la candidatura no es de vuestro agrado? Votadla por disciplina.

¿Qué más da que sean unos u otros, si han de ser votos a favor de la legislación social, que es lo que interesa?

¿Que se pudo hacer bien,

como la vez anterior, y no se ha hecho?

¡Qué le hemos de hacer!

Muchos de vosotros estuvisteis en la asamblea y pudisteis haber impedido que se hiciera mal.

El Partido dará al fin una candidatura y esa debeis votar, porque de otro modo hareis que aparezcan vuestras fuerzas mermadas en perjuicio vuestro.

## A LAS MUJERES OBRERAS

Como camarada, como compañero que comparte igual que vosotros, las injusticias del régimen capitalista, os hago este pequeño llamamiento, principalmente a la mujer, para que estéis alerta en la próxima lucha electoral.

Llamo principalmente la atención a la mujer por ser uno de los principios fundamentales de nuestro triunfo.

Les llamo la atención, porque principalmente serán a ellas a las que se dirijan en las próximas elecciones los *carcas* o *cavernícolas* con disfraz republicano, esos hombres que se llaman republicanos; pero que no quieren que se altere el actual estado de cosas, esos hombres que dicen son republicanos, pero que desean que los trabajadores sigan siendo esclavos, que las mujeres carezcan de personalidad y libertad, que los niños sigan embrutecidos en las escuelas sectarias o que carezcan de ellas, y quieren que como hace siglos los infelices obreros y campesinos carezcan de pan y albergue.

Esos son, mujer española, los que te irán a pedir o comprar el voto, para en un mañana, no muy lejano, si vencen, mataros de hambre y trabajo; esos son los que si no se les corta radicalmente el paso, os arrancarán a vuestros hijos de vuestras almas, para ir a morir en las trincheras defendiendo sus intereses; y esos son los que si no llegais a tiempo os esclavizarán juntas con vuestros maridos y os llevarán a la ignorancia, a la degeneración y a la muerte.

Toda esta reacción se unirá para combatirnos, valiéndose de cuantos medios tengan a su alcance.

Y vosotras, las mujeres ¿sa-

beis el modo de contrarrestar esta fuerza caciquil?

Pues con ese arma tan bonita que tantos trabajos y sudores ha costado al Partido Socialista que es el voto.

Todo lo que os digo no hacía falta que os lo dijera; pero lo hago atraído por el dolor que me causa, de que mujeres de compañeros que militan en el seno de nuestra organización, digan con tanta frecuencia: mi marido votará por el Socialismo, pero yo votaré por la religión. Y ante esto yo pregunto a la mujer ¿es que en el matrimonio existen distintos deberes y derechos? ¿Son distintas las necesidades a cubrir? No; en el hogar conyugal, en la unión del matrimonio que os tomásteis juramento de fidelidad, pesan todas las consecuencias y juntos teneis que luchar por el bienestar y emancipación de vuestros hijos.

¿Sabeis cómo? Organizándoos con vuestros maridos, con vuestros padres y hermanos, perteneciendo a la U. G. T. y al P. S. O. y todos juntos trabajar sin demora para atraer a nuestras filas a aquellos que por ignorancia o por temor al «señorito» no están a nuestro lado.

Y así, por medio de la organización y unión del obrero y campesino, procuremos realizar sin sangre, pero sin descanso, la inevitable y justa revolución social.

¡Viva el Partido Socialista Obrero!

¡Viva la Juventud Socialista española!

SIXTO AGUDO  
De la Juventud Socialista  
Toledana

Toledo 16 octubre 1933.

## ¿Un mitin suspendido?

Para el sábado anterior se anunció un mitin electoral en la Casa del Pueblo a cargo de los exdiputados socialistas.

El mitin fué suspendido a última hora.

¿Quién había organizado este acto?

Pues con los oradores anunciados no se contó y así sucedió, que los oradores no acudieron, por lo menos tres de ellos.

Ni la Casa del Pueblo, ni los organismos socialistas lo habían organizado.

¿Cosas de elecciones!

Nerviosismos electorales que suelen tener efectos contrarios...

### IMPRESA ARTÍSTICA

HORNO DE LA MAGDALENA, 2 - TOLEDO - TELF. 19

Ofrece a usted la confección esmerada y breve de cuantos trabajos se digne encomendarla +



Impresos de lujo + y económicos + Especialidades: Trabajos comerciales, de propaganda, etc., etc.



## DE ELECCIONES

No publicamos la candidatura Socialista de la circunscripción de Toledo, porque aún no sabemos cuál ha de ser, pues la elegida el domingo está sujeta a variaciones considerables.

Nos ha visitado un miembro de la Junta administrativa de la Casa del Pueblo de Talavera y nos ha dicho que esta entidad no ha tratado de elecciones, y por consiguiente no ha tomado ningún acuerdo sobre el particular, por lo que se ha extrañado de que el domingo se presentase en la Asamblea provincial el secretario del Jurado mixto de Talavera, con una representación de más de 3.000 afiliados y una credencial a nombre de la Junta administrativa de la Casa del Pueblo.

Cree este camarada que el secretario del Jurado mixto solo traía una representación de 50 afiliados.

Nuestro compañero Domingo Alonso nos ruega hagamos constar que él no ha tenido participación alguna en los trabajos relacionados con las elecciones, ni tomó parte en la Asamblea del domingo; que desde que llegó de Madrid se abstuvo en absoluto de intervenir en nada que se relacionase con estos asuntos.

En la Asamblea general de la Agrupación de Toledo se limitó a presidirla, pero sin opinar ni intervenir, más que en la dirección de los debates.

Los conservadores han rechazado el ofrecimiento que les ha hecho el partido radical en su candidatura y van solos.

Los agrarios monárquicos presentan otra completa o sea de ocho.

Los ferrouxistas otra semejante y los radicales socialistas y Acción republicana otra, no sabemos si de seis u ocho candidatos, y los comunistas otros ocho.

Con los ocho socialistas serán unos cuarenta candidatos por Toledo.

Se ve que los políticos toledanos son expertísimos y saben muy bien lo que se traen entre manos.

Pidiendo justicia

## CLAMORES DEL PUEBLO

Santa Ana de Pusa

Las autoridades locales, de acuerdo con los patronos, nos dicen descaradamente que o nos entregamos a ellos o moriremos de hambre. A los afiliados a la organización obrera no nos dan pan los panaderos, porque dicen que como no vamos a trabajar no les podemos pagar.

Cuando acudimos al alcalde a pedirle justicia, nos dice que él no nos escucha.

¿Puede esto tolerarse en un régimen republicano, con una Constitución que prohíbe estos hechos escandalosos y vandálicos?

¡Señores, que a esto no se llegó durante la dictadura!

Yo cumplo con hacerlo público para salvar mi responsabilidad, porque denuncias estamos cansados de hacerlas sin que hayan surtido ningún efecto.

Señor ministro de la Gobernación, ahora que empieza a gobernar, si hiciera justicia en estos pueblos los obreros le agradecerían con toda el alma su proceder.

En caso contrario no se lo que podría suceder, porque entregarnos no nos entregamos mientras estemos vivos y morimos en un rincón de hambre cobardemente tampoco. *Feliciano Martín.*

Herreruela

Por votar la candidatura ministerial en las últimas elecciones para Tribunal de Garantías, el alcalde me persigue de tal manera que no encuentro quien me venda pan para dar de comer a mis hijos a pesar de ir con el dinero en la mano.

De otros procedimientos no hago mención porque esfimo suficiente este detalle para hacer público como vivimos en los pueblos rurales de la provincia de Toledo y llamar la atención de todos los camaradas campesinos y preguntarles si puede esto continuar así. *J. Arroyo.*

San Bartolomé de las Abiertas

Al señor delegado provincial del Trabajo: En este pueblo no

pagan a los obreros el trabajo realizado en el verano y es lógico suponer como estarán estas familias: muriéndose de hambre; esto es bochornoso e intolerable en un estado que pretende ser republicano.

Si no se acude en auxilio de estos desventurados obreros la tragedia será con nosotros.—*Leoncio Pérez.*

## EL RUMBO DE LA REPUBLICA

«...ocurre sin embargo que los radicales no atienden los deseos del Gobierno que lleva su significación, y harán las alianzas que en cada caso estimen convenientes con las fuerzas que estimen más afines. Como están más cerca de los agrarios que de los socialistas, si los agrarios declaran ser republicanos, se aliarán con éstos y no con aquéllos...»  
(El Liberal del 14. Palabras de Martínez Barrio)

Es indudable que están más cerca de los «agrarios» que no de aquéllos; el rumbo de la política en estos momentos, señala la directriz que ha tomado la República en el Gabinete actual; se asemeja en un todo a dos trenes que aun cuando circulan paralelamente no pueden encontrarse nunca, pero si a uno de ellos se le cambia el rumbo maniobrando una aguja, el choque es inevitable, y éste es el caso de la política española: por haber cambiado la aguja, se ha desviado de la directriz que la trazaron las Cortes y el choque ha de producirse necesariamente en las próximas elecciones.

Por un lado, derechas, clericales, etc., republicanos al centro y por otro los socialistas; no es fácil que triunfen las derechas: la reacción producida en el proletariado, dará el triunfo a los socialistas si la masa consciente y atenta a su deber se inclina del lado donde es más factible sean atendidas sus reivindicaciones; sabemos de sobra todos que no podemos esperar ni de la derecha ni del centro ningunas mejoras morales ni materiales.

La lucha que se avecina debe ser moralmente cruenta; es necesario que cada uno quede en su lugar, ver si efectivamente el tan cacareado «divorcio» es cierto, medir sus fuerzas, para lo cual, indudablemente, el Partido Socialista irá solo a la lucha.

Si triunfa podrá exigírsele un programa amplísimo de izquierdas, estará salvada la República y los magnates que se hinchan de vanagloria tendrán que doblar su cerviz ante el arrollador ímpetu del proletariado, que dará una prueba más de su capacidad para gobernarse por sí solos, sin la ayuda que necesariamente necesitan los partidos de derecha y centro.

Nada pueden ofrecerlos las derechas; si la tierra, el capital y la soberbia son de su exclusiva ¿qué pueden daros? Los del centro, ya lo habeis visto en la reciente huelga general, al ser-

CONSULTORIO CLÍNICA OPERATORIA - RAYOS X DR. GARCIA CAPPA

Cuesta de los Pascuales 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPA, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal

vicio de la reacción, sólo podrán ofrecerlos palos, a cambio de amparar a los «clericales fascistas».

Solo os queda levantaros como un solo hombre el día 19 de noviembre y aplastar de una vez y para siempre la carcoma que resurge de entre los escombros del antiguo régimen, bajo la careta del fascio.

Trabajadores todos: nuestra carta está echada; de nosotros depende que la desviación hecha en la República vuelva a sus cauces normales y una vez encarrilada hemos de procurar que lo que no se hizo en los primeros meses del nuevo régimen se haga ahora rápidamente, sin volver la cabeza atrás, sin oír los lamentos de las derechas, que son como el llanto del cocodrilo, y sin reparar en los sacrificios que nos han de colocar en el plano de igualdad que a todos los humanos nos corresponde.

La ruleta está girando vertiginosamente desde que se disolvieron las Cortes; la bolita mágica, dando saltos fantásticos parece posarse en uno de sus huecos, salta de nuevo para ir a colocarse en otro. Si durante su movimiento de rotación no acudís en su defensa y la dejáis caer donde caprichosamente quiera, podrá ocurrir una catástrofe que no será imputable al tinglado de la máquina infernal, sino a los hombres que no supieron detenerla a tiempo.

PEDRO MARTÍNEZ

Toledo, octubre 1933

## HERALDO DE TOLEDO

Precios de suscripción en Toledo y la provincia

Un mes.....	0,65
Trimestre.....	1,80
Semestre.....	3,60
Año.....	7,00

Anuncios: Diez céntimos línea

Los giros a nombre del administrador

Teléfono de HERALDO DE TOLEDO:

## CANDIDATURA ROJA

El verano pasado—un día de aquéllos en que los obreros segadores, con la hoz al brazo y rumbo incierto, recordaban días de otros veranos en los que, sudorosos y doloridos por el cansancio, miraban al sol con gesto suplicante y luego a lo segado con gesto de vencidos, pensando: ¡no hemos segado bastante! y luego a lo sin segar: ¡cuánto nos falta! Indudablemente, tiene el «cacho» más tierra de la que el amo nos paga—cuatro segadores, con su hatillo al hombro y la hoz, inservible a pesar de ser enteramente nueva, terciada sobre el antebrazo, donde se apreciaba puesta en la misma forma que el cazador furtivo se coloca su escopeta cuando trata de hacer uso rápido de ella, se cruzaron, en las escaleras de la Delegación de Trabajo de la provincia, con dos señoritos que subían cuando ellos bajaban.

Unas palabras se cruzaron entre los unos y los otros; pocas, ciertamente, pero muchas más de las que la honradez hubiera consentido, las suficientes para que los obreros empuñaran la hoz instintivamente, con la misma prisa que el cazador empuña la garganta de su escopeta al sentir próxima su víctima, bastantes para inspirarnos el presente trabajo.

—¿De dónde son los hombres?

—De M...

—Y ¿a dónde se encaminan?

—Al mundo.

—¿Qué buscan en el mundo?

—Trabajo.

—Eso es para que en las elecciones próximas voten a los socialistas. ¿Serán ustedes de aquéllos que decían que se acabaron los gazpachos? ¡Voten, voten otra vez con las candidaturas rojas!

Entonces fué cuando una mirada que ardía se clavó en el corazón de los señoritos caciques y cuatro manos vigorosas apretaron con rabia el «manguillo» de la hoz.

—¡Rojas! ¡Rojas, sí, serán nuestras candidaturas! ¡Sigan donde vayan, y el día de las elecciones les esperamos para teñir nuestras candidaturas con sangre, si preciso fuera, para que sean más rojas! ¡Miserables!

Aún no se había enfriado el enfurecimiento de nuestras camaradas cuando desalentados, pero aún no tan vencidos como

BARES

“TOLEDO,, | “ORIENTAL,,

Café expreso y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3



cuando sudorosos y doloridos miraban al sol, a lo segado y a lo sin segar, nos contaron la provocación de que fueron objeto.

¡Rojas! ¡Rojas,—repetimos nosotros—, serán nuestras candidaturas, y más rojas cada vez. No hemos tenido trabajo en el verano pasado; no lo tenemos ahora tampoco; no lo tendremos mañana seguramente; pero sabemos perfectamente que aquellos a quien votemos, aquellos cuyos nombres escribamos en nuestras candidaturas con tinta roja, no nos lo pueden dar, porque ellos no son ricos; ellos no han vivido nunca del trabajo de nadie; ellos viven como nosotros, de su trabajo. No, caciques miserables: no esperamos que nuestros compañeros diputados nos den trabajo. Es muy otra nuestra intención. Al votar a los socialistas nos votamos a nosotros mismos; queremos lo que de derecho nos pertenece: queremos intervenir en la administración de los pueblos para que se den ustedes cuenta de lo mal que lo han hecho siempre y de lo mucho que nos han hecho padecer con sus atrabilarias y caprichosas interpretaciones de la ley que ya hecha con arreglo a la necesidad, capricho y atrabilarismo de ustedes, era digno alumbramiento de sus engendadores y paridores. Ya sabemos nosotros que nuestros compañeros no pueden darnos trabajo; nos hubieran dado más que nos han dado si no hubieran encontrado una España saqueada y arruinada por ustedes y por aquellos otros candidatos sombríos, lóbregos, negros, que nos hacían ustedes votar en sus buenos tiempos, y a los que en los últimos no hubiéramos votado de ninguna manera; y por eso no nos dejaban ustedes votar y querían eternizarse con sus audaces dictaduras.

¡No estamos contentos, no; pero no es porque nuestros compañeros en el Gobierno hayan hecho cosas que no debieran, sino porque ustedes no les han dejado hacer la décima parte de lo que debían haber hecho!

Ya lo saben ustedes: fueron rojas nuestras candidaturas, y ahora rojas serán, porque no hay otro color más subido, que si le hubiera...

SPLIAGUDRI

## Imprenta Artística

Este taller notifica a las organizaciones de la provincia que, teniendo hecha una gran tirada de DENUNCIAS AL JURADO MIXTO de infracciones de bases, reclamaciones de salarios y demandas de juicio de despido, así como actas de infracción para los vocales obreros de los Jurados mixtos, serviremos inmediatamente los pedidos que hagan.

## ALTAVOZ

Al escribir mi anterior, en el preámbulo del mismo decía del inconveniente que tiene el escribir con anticipación para un día determinado, por necesidades de ajuste en el periódico. Pues bien: los que me leyeron comprenderían—y a ello me refería claramente—que mi pensamiento era que quizás al aparecer el mismo el Gobierno Lerroux ya no fuese tal; y no falta de razón andaba mi presunción, cuanto a los ocho días de ver éste la luz aparecía derrotado en la Cámara por una votación adversa.

El pestilente olor a cadaverina que decía en mi ya citado artículo se extendió por todos los ámbitos del Congreso, al penetrar en él el Gobierno.

Apenas comenzado el debate, cuando los obligados por las circunstancias especiales concurrentes de la última crisis hicieron uso de la palabra para rebatir el vacío e incoloro discurso de presentación del nuevo Gobierno, éste se desplomó, víctima de su propia incertidumbre e inestabilidad, no pudo contender con sus contrincantes por falta de fuerza legal para contrarrestar las poderosas argumentaciones de sus adversarios, se le vió vacilante, y—temeroso, sin duda, del descalabro que por su torpe actuación iba a sufrir—quiso marcharse, objetando que el Gobierno estaba en crisis... desde que nació.

No, señor Lerroux; eso no puede hacerlo, y no se hizo, porque la autoridad suprema del Parlamento radica en su presidente, y éste, velando por la pureza del régimen parlamentario, retuvo en el banco azul a su señoría y a su Gobierno. Los hombres que, como usted, llevan toda una vida y arrastran tras de sí una fuerte falange de opinión, no pueden huir: hay que afrontar con la serenidad necesaria el fallo definitivo, y si por mayoría éste es adverso, acatarlo y procurar enmendar el yerro para lo sucesivo.

La falta de confianza en el Parlamento produjo la crisis temida y esperada, crisis larga y laboriosa, crisis preñada de tristes presagios para la República; pero al fin resuelta por el mismo estilo y sistema que la anterior con la agravante explícita en esta, de la vulneración de un artículo constitucional.

Programa de Gobierno: ninguno; objetivo propuesto: disolución de Cortes y convocatoria para nuevas elecciones.

Ya respiran las derechas pensando en el porvenir; piensan con las hadas protectoras para traer una mayoría abrumadora; ya respiran los enemigos de la República, creyendo ver un posible triunfo, desde luego, solo para ellos se hizo el milagro de la disolución, no por otras conveniencias ni consideraciones, puesto que para la República ha sido más bien un daño.

La lucha electoral ha de ser dura, y en la pelea hemos de poner toda nuestra ilusión, toda nuestra fe y todo el entusiasmo que por el ideal tenemos y sentimos; hay que luchar contra un enemigo común, dentro y fuera de la República, ellos dispondrán de dinero y de influencia, nosotros no, ni falta nos hace, para esta hora decisiva en la que se juega la clerigalla y el capitalismo su última carta. No disponemos de dinero ni de influencia más tampoco la necesitamos; contamos con algo más grande y más hermoso: contamos con la fe puesta al servicio de un ideal por el que llevamos luchando toda una vida.

La lucha electoral que se acerca es puramente antimarxista; la reacción y la burguesía aspiran a aplastarnos políticamente; nos creen débiles como antes, enfermizos, creyendo que nos asustan con sus alharacas y bravuconerías y cuán equivocados están, hoy más fuertes que ayer y mañana más que hoy, a la lucha responderemos con la lucha; nosotros somos la clase humilde, la clase desvalorizada y por tanto los más. Los otros, o sean los menos, aunque los más poderosos, representan la tiranía, la opresión, el yugo contra la clase trabajadora; si triunfan, se nos impondrán por el terror y el dogal más vergonzoso caerá sobre nuestros hombros.

Obreros de buena voluntad: pensad con serenidad el problema que se nos plantea; si el triunfo es nuestro, las mejoras conseguidas hasta hoy se asentarán sobre bases más firmes que servirán de cimiento para la consecución de otras de mayor envergadura por lo que tantos años venimos luchando; si triunfan ellos, la inquisición con todas sus consecuencias.

La pelea en la cual nos jugamos todo un porvenir la clase trabajadora, se acerca. ¡Como un solo hombre, toda la masa consciente de trabajadores, a votar por la emancipación social!

RAUL DIAZ

## La calumnia como arma política

Hemos leído los detalles y argumentos que da el señor Molina respecto de los sucesos ocurridos en Valdeverdeja.

De ellos resultan tres cosas:

1.ª Que ello es debido a las propagandas subversivas que hacen ciertos elementos por los pueblos. Los que hacen propagandas por los pueblos son los cavernícolas y los socialistas.

Nosotros emplazamos al señor Molina para que diga quiénes y en qué fechas han hecho esas campañas demoledoras y alentadoras del desorden y la agresión.

Nosotros podemos asegurar que el señor Molina ha dicho en varios pueblos que había que

## NUEVO TALLER DE REPARACIÓN DE AUTOMOVILES Y MAQUINARIA EN GENERAL

# TOMAS FERNANDEZ

LAS MAS PERFECTAS Y ECONÓMICAS

Carreteros, 2 (frente al Hospital de Afuera) Teléfono 14.

verter sangre y que si era menester él sería el primero en ofrendarla.

Y, ciertamente, se ha vertido sangre de socialistas en Alcolea, en Villaseca, en Chozas, en Quero, en Carriches, en Cabañas, en Talavera, en Hormigos y en otros muchos pueblos que ahora no recordamos pero que los muertos a manos de la burguesía en toda la provincia pasan de veinticinco en menos de dos años y por hambre no se pueden calcular.

2.ª Que las autoridades estuvieron muy diligentes para ponerle a salvo de las turbas y perseguir a los agresores; que al poco de ocurrir los sucesos ya había en Valdeverdeja fuerza de todas partes.

Cosa que no ocurre cuando tiene que proteger a los obreros; en Alcolea los agresores eran los caciques y no fué a proteger a los obreros más que la guardia civil de Puente a las dos horas de tiroteo patronal y porque se le fué a llamar.

En Villaseca estuvo paseándose varios días el supuesto autor de las muertes de los obreros a pesar de las protestas del vecindario y para detener al cacique se detuvo al presidente de la Sociedad, quien no se metió en nada, ni se movió del interior de la Casa del Pueblo. Y ¿para qué seguir si sería interminable el relato?

3.ª Que los amigos del señor Molina tiraban con detonadoras. ¡Qué casualidad!

¿Consecuencia de lo ocurrido? Pues que son los elementos de orden los que están provocando la guerra civil y cuando el arma se vuelve contra ellos tienen la osadía de achacarnos a los demás las causas.

No, nosotros siempre hemos propugnado la libertad para todos; los que la impidieron siempre fueron ellos.

Y ahora que la ley nos la concede la quieren impedir por la violencia.

Bien sabe el señor Molina que no dice verdad ni siente lo que dice, pero hay que engañar a

la gente con esos tópicos que ya no escucha nadie.

## Paz a los muertos

Después de tantos años esperando la implantación del régimen republicano; después de una campaña rabiosa obstruccionista; después de estar tres semanas saboreando el ansiado triunfo presidencial y al hacer su debut como jefe del Gobierno ha muerto políticamente el célebre «don Ale», víctima de su soberbia radicalista, enfermedad incurable, acompañada de trastorno encefálico y con complicación intestinal socialista de Términos municipales. Todos los recursos de la ciencia que le fueron aplicados por los eminentes doctores Prieto y Azaña, para ver si podían contener los progresos rápidos de tan cruel enfermedad, han resultado estériles, y por último esfuerzo le fueron aplicadas inyecciones de cafeína con el fin de reanimar aquel cuerpo rígido, pero todo fué inútil, y aquel enfermo, en vertiginosa carrera, entró en el período agónico y en su tan deseada poltrona presidencial dejó de existir aquel luchador obstruccionista. En su prolongada agonía aún tuvo frases molestas para los citados doctores que le acompañan en sus últimos momentos, prodigándole palabras de consoladora esperanza. Todo le sea perdonado en bien de la República. En la Cámara, convertida en capilla ardiente, estará expuesto el cadáver de «don Ale». Sus familiares radicalistas, agrarios, derechistas, lamentan tan sensible como irreparable pérdida. Descansen en paz el desafortunado tribuno y reciban sus desconsolados familiares, admiradores políticos, radicales, derechas patronales, agrarias y principalmente el autónomo republicano valenciano señor Samper el más sentido pésame de los socialistas toledanos.

RAMIRO MARTIN

## Clinica Dental Antonio Gozalvo

Calle Nueva (hoy Giner de los Rios) 2, 4 y 6, Edificio del Banco Central

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7



# Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

Representaciones que tomaron parte en la Asamblea del domingo para la elección de candidatos, con expresión del número de afiliados que traía cada uno.

Menasalbas.....	200
Olias.....	161
Novés.....	386
Villaluenga de la Sagra	29
Malpica.....	359
Añoover de Tajo.....	500
Consuegra.....	350
San Pablo de los Montes	350
Mascaraque.....	55
San Bartolomé.....	206
Almonacid.....	360
Domingo Pérez.....	19
La Mata.....	150
Los Cerralbos.....	110
Domingo Pérez.....	219
Puente del Arzobispo...	205
Villamuelas.....	45
Mazarambroz.....	158
Oropesa.....	585
Villatobas.....	200
Magán.....	190
Alcaudete de la Jara....	500
Talavera de la Reina....	3.500
Pueblanueva.....	353
Alcolea de Tajo.....	84
Los Alares.....	28
Ontígola.....	114
Navamorcuende.....	150
Barciencia.....	70
Rielves.....	136
Paredes de Escalona....	148
Garciotún.....	180
Escalona.....	327
Torrijos.....	408
Fuensalida.....	500
Romeral.....	125
Toledo.-Albañiles.....	88
Nambroca.....	65
Talavera.-Agricultoras...	1.289
Talavera.-Mujeres.....	200
Quintanar.....	50
Navalmorales.....	500
Navalucillos.....	100
Quintanar.-Oficios varios	120
Ajofrín.....	104
Toledo.-Acomodadores..	102
Esquivias.....	185
Toledo.-Molineros.....	22
Esquivias.-Tierra.....	225
Méntrida.....	152
Urda.....	117
Pantoja.....	33
Yepes.....	85
Yuncillos.....	50
Cebolla.....	218
Huecas.....	65
Sonseca.....	80
Polán.....	500
Torrico.....	160
Albarreal de Tajo.....	140
Velada.....	262
Ventas con P. Aguilera..	300
Santa Cruz de Retamar..	516
Villasequilla.....	133
Villamiel.....	131
Gerindote.....	525
Val de Santo Domingo..	70
Quismondo.....	400
Urda.-Agricultores.....	277
Urda.-Mujeres.....	135
Gálvez.....	100
Toledo.-Confiteros.....	40
Camarena.....	75
Puebla Montalbán.....	500

¿Quién es el escritor anónimo del periódico "Adelante"?

Hace unos días apareció un suelto anónimo en el periódico que edita en Toledo Acción popular, titulado «Adelante», en el cual, y bajo el epígrafe «Quién es el alcalde de Tembleque», se ha permitido verter toda clase de improperios, acusaciones y denuestos contra aquella autoridad.

La autoridad a que antes aludo soy yo. No conocía ni el periódico de referencia, ni mucho menos la clase de artículos que en él se pudieran escribir, puesto que jamás me incliné por leer órganos que tienden con su fraseología a la desmoralización de personas, colectividades y, lo que es más triste todavía, desmoralizar con sus prédicas el espíritu público.

Estaba yo ocupado en mis quehaceres del Ayuntamiento. Unos cuantos amigos de buena voluntad, hubieron de apresurarse a decirme que, por la forma incorrecta en que estaba concebido el suelto en cuestión debía tener una viva réplica. Después de hacer algunas conjeturas acerca de la procedencia del artículo, pensamos que HERALDO DE TOLEDO sería tan magnánimo que en sus columnas acogería con agrado unas cuantas líneas como contestación al escritor o escritora anónimo de «Adelante».

He de decir con toda sinceridad que nunca he pensado en agraviar a mis adversarios políticos, pero en la presente ocasión declaro desde este periódico que, hipotéticamente, no se puede pensar en quién sean los autores de tanta calumnia, puesto que por el lenguaje empleado salta a la vista la incultura en que se hallan. Casi me atrevo a advenir que si es escritor lleva sobre sí la misión del cornúpeto, y si es escritora muy bien pu-

diera ser una concubina. De todas formas se deduce claramente que en el órgano de Acción popular escriben los golfos de Atocha y las arrabaleras, gente ésta que por su insana procedencia terminarán en el mayor de los descréditos.

Tembleque y octubre 1933

## Una carta interesante

Señor director de HERALDO DE TOLEDO.

Estimado compañero: salud. Recibí su carta, en la que me pregunta quiénes fueron nombrados delegados por el Consejo de esta Casa del Pueblo.

Pues le diré que yo, como delegado de ésta, no he presenciado ninguna Junta en que se haya tratado de nombrar delegados para elegir candidatos a diputados. Desde que soy delegado no he faltado a ninguna junta ni se ha hablado nada de elecciones.

Esta Casa del Pueblo cuenta con unos tres mil afiliados entre todos, de modo que vuelvo a asegurarle que no se ha tratado en ninguna junta de elecciones de diputados.

Para más convicción: el día 26 del corriente se ha celebrado la última Junta de este Consejo de administración y tampoco se trató nada sobre el particular.

Y sin tener nada más que comunicarle se ofrece suyo y de la causa obrera,

R. CALVO

Talavera 29-X-33.

## Secretariado Provincia

Créditos extraordinarios pedidos con urgencia

Ventorrillo de San Francisco a Valmojado, kilómetro 32 al 34, 10.000 pesetas; Los Navalmorales a Talavera, kilómetro 27 al 30, 15.000 pesetas; Toledo a Avila, kilómetro 32 al 46, 50.000 pesetas; Toledo a Avila, kilómetro 1 al 7, 25.000 pesetas; San Martín de Pusa a Santa Olalla, kilómetro 24 al 29, 25.000 pesetas; Galvin a Méntrida, kilómetro 23 al 34, 30.000 pesetas; Santa Olalla al Carpio de Tajo, kilómetro 1 al 7, 15.000 pesetas; Malpica a la de Talavera a San Martín de Valdeiglesias, kilómetro 1 al 7, 1.500 pesetas y San Martín de Pusa a Santa Olalla kilómetro 10 al 18, 25 pesetas.

Obras o créditos para los Ayuntamientos según proyectos

El Ayuntamiento de Villacañas dos escuelas: una de niños y otra de niñas.

El Ayuntamiento de Villatobas un camino vecinal del Pueblo de la Guardia a Villatobas.

El Ayuntamiento de Azután arreglo de empedrado de calles arreglo de un camino, para hacer un pozo público para el lavado de las ropas y un pozo negro en la casa Ayuntamiento, 10.000 pesetas.

Los Cerralbos un camino vecinal de los Cerralbos al Bravo.

Ayuntamiento de Rielves, para arreglo de las aguas, 30.000 pesetas.

Villamuelas, para arreglo de un camino, 25.000 pesetas.

\*\*

Las bases de trabajo del invierno pasado están en vigor mientras salgan las del año agrícola y se respetarán; no pueden trabajar ni mujeres ni chicos mientras haya hombres parados y para los conflictos de de trabajo interviene el delegado y el gobernador en los asuntos de orden público, respetándose todas las leyes sociales.

Todos los asuntos, los mandan concretos en documentos y con todos los hechos de la verdad para nuestra intervención.

## CAFÉ SUIZO RESTAURANT

Comedores en el piso principal, instalados en las mejores condiciones de confort, ventilación e higiene.

Se sirven bodas y banquetes dentro y fuera de la población, a precios convencionales.

IMPRESA ARTÍSTICA

Horno de la Magdalena, núm. 2 - TOLEDO

**OIGA!** Haga sus compras en los **Montes**  
**ALMACENES**

Por su seriedad en precios fijos, merecen cada día más la atención del público. Por su economía, deben ser visitados

MUEBLES : TEJIDOS : MERCERÍA : PERFUMERÍA : SEDAS

**PERSIANAS** Inmenso surtido en PERSIANAS : Se colocan rápidamente **PERSIANAS**  
**BELEN, 7 y 8 : Depósito: PLATA, 13**

**El Barato de Toledo.-MONTES** vende, a unos precios : REDUCIDÍSIMOS : **Pí y Margall, 31 y 33**  
infinidad de artículos